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コロナ禍における文化的、創造的過ごし方 

 

代表 皆倉 宣之 

 

コロナパンデミックが起きてから２年が経ちました。

未知との闘いとして様々な教訓を提起し、いまだ進行

中です。これらの中で目に付いたのが、経済とコロナ規

制とのバランスをどうとるかという問題でした。そこで

国が採用したのが国内観光需要喚起を目的としたＧｏ

Ｔｏトラベルや、飲食店を応援し食材を供給する農林漁

業者を応援するＧｏＴｏ Ｅａｔという策でした。 

これに対し、愛媛県が採った策はちょっと意表を突く

ものでした。「愛
え

顔
がお

の読書券」と「愛
え

顔
が お

の文化鑑賞券」

の発行です。前者は「書籍を購入いただき、コロナ禍に

おいてのステイホーム時間をより文化的、創造的に過

ごしていただくことを目的」とし、後者は「県が指定した

対象イベント・施設の入場料・鑑賞料を購入いただき、

文化芸術鑑賞を楽しんでいただくことを目的」として、

県が 2,000円を補助するというものです。 

コロナは予防上否応なしに外出を抑制させるこ

とになりますが、それが延いては地域の経済活動

を阻害することにつながります。そこで愛媛県が

目を付けたのが、「愛顔の読書券」を発行し、コロ

ナ禍において延びたステイホーム時間を「より文

化的、創造的に」過ごしていただこうというもので

した。読書の勧めといったもので、それに伴って書

店の売り上げを誘い、地域経済の活性化へとつな

げようというものです。 

もう一つの「愛顔の文化鑑賞券」は、コロナによ

って奪われた「集う」という文化を取り戻すという

役目も担っています。厳しい収容規制を受けた劇

場、映画館、音楽ホールなどは経営上大きな打撃を

受けました。市民が文化・芸術

を享受することによって、その

担い手たる施設の経営を支援

することになれば、一挙両得で

す。この愛媛県の取り組みを全

国に広めたいものです。 
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話しましょう part２   
～若葉図書館移転について～  

２０２２年１月２７日（木）１３時半～１５時半 

若葉保健福祉センター３階 大会議室 

                    （詳細は１２頁） 

第 19回 あ・し・た図書館  

テーマ：浦安図書館の現在
い ま

とこれから 
講師：浦安市立中央図書館館長 曽木聡子氏 

日時：２０２２年３月７日（月）10時～１２時半 

会場：千葉市生涯学習センター 小ホール 
（詳細は 5頁） 

第１４回 古本市 
２０２２年４月２９日（金・祝）１１時～１５時  

千葉市生涯学習センター アトリウムガーデン 

         （詳細は５頁） 

 

読書会 「俳句の本を読む」（第５7回） 
日時：2022年 2月１１日（金・祝） １３時～１５時 
会場：千葉市生涯学習センター 工芸研修室 
課題本：『大岡信『折々のうた』選 俳句（二）』 

長谷川櫂/編 （岩波新書）2019.12出版 
千葉市図書館に３冊所蔵 

(前回の報告は８頁) 

 

 ２０２２年度総会 ２０２２年４月 17日（日）１０時（詳細は次号に） 
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神谷千葉市長とのティーミーティング 

～政令指定都市の図書館への期待～ 

   日時 ２０２１年１1月 11日（木） １5：００～１5：50     会場 千葉市役所 本庁舎３階 市長室  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

  

 神谷俊一氏が千葉市長に就任されて約８か月が経

ちました。かねてより切望していた市長とのティーミーテ

ィングが実現し、運営委員７名が出席しました。会の活

動の説明のあと、まずは市長に図書館について考えられ

ていることを伺い、意見交換をすることができました。 

   

      市が提供しているサービスの中でも 

                 図書館は重要な施設 

市長 図書館は本を借りて返すだけの場だとする人もい

るが、「知の拠点」と言われるとおり、そこに行くとこれま

での経験の詰まった本に出合え、市民・司書・職員の知

の領域を広げる場所だと思っている。書籍のある場所で

あることは当然、様々な集まりの場になって、色々な関心

事項に関して人との繫がりを広めてもらう場になっても

らいたい。 

  感染症と向き合って生活しなければならない時代に、

図書館の役割とは、それ自体は変わらないかもしれない

が、リアルな対面でこれまで果たしていた役割を、ウェブ

上でどう広げるかが課題であると考えている。電子書籍

を始めたが予想以上に評判が良い。しかし、単に電子

書籍をお金を払わずに借りるということにとどまらず、自

宅に居ながらにして知の領域を広げることを、千葉市図

書館がどこまでサポートできるか、ご意見をいただきた

い。 

  佐賀県佐賀市で勤務したことがあり、武雄市図書館

に対してはやりすぎだと思っていた。図書館は指定管理

にはなじまない業務がある。長時間の業務、新しい業務

が入ってきたとき、職員がやりにくいところ等に対しては

部分的に外部の知恵を活用することはあるかもしれな

いが、丸々指定管理に出すことはありえない。 

  図書館は市が提供しているサービスの中でも重要な

施設であると考えている。「としょかんふれんず千葉市」

の活動の中で向き合っている課題、市の図書館に対し

てのリクエストや、やってほしいこと、将来の展開、参考に

できる図書館などがあったら教えていただきたい。 

 

政策助言できる市の図書館を目指して 

〇 市行政全体の中で図書館は独立したままではなく、

市各部署ともっと連携するといい。各部署が必要とする 

情報を図書館が提供し、図書館の価値や必要性を高め 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 

ていくことで、図書館は本を貸し借りするだけのところで

はないことが行政全体に認識される。市の計画を効果

的に実現していくためにも、図書館と保健福祉局など各

部局とが連携して子どもから高齢者までを支援していく

体制があれば、予算を市民に還元していくことができる。 

 

市長 確かに千葉市図書館はそこまでは予測できてい

ない。司書の役割のひとつは、市民に対して、その人が

考えていることより広い知識の領域に導くことだと思って

いる。ある意味、市民が専門性を求めて行くような場所

であってほしい。市行政は今の地域課題、行政課題にど

う対処していくかということが重要で、今向き合っている

課題、新聞に載っているような課題、新しい分野での論

説や研究の動きを把握する必要があり、図書館から政

策的な材料や助言があればかなり違うと思う。小さな町

ではできないことでも、千葉市くらいの大きさの政令市

であれば、職員をしっかり養成して政策立案に必要な情

報発信をすることは可能だと思う。 

  ただ、おそらく人材育成が本当に大事で、今のところ

司書は誇りをもって市民に対してのサービスや、知の領

域を広げることをやっていても、政策立案に関与していく

べきだと考えている人はあまりいないし、市の各部署も

図書館に聞いてみようとは思っていない。司書が政策立

案に関与するためには、職務の在り方・働き方を作り、理

想的な図書館職員の姿を共有していかなければならず、

相当職員研修をする必要がある。今、千葉市の弱点と

言われているのが、環境行政の専門家がいないこと。技

術系の職員採用を抑えていた時期があり、農業職や環

境行政に詳しい技術職員が不足していて、大学の先生

や有識者などの専門家に頼っている。専門性を持つ職

員は政策部門でも不足しているので、参議院や衆議院

神谷千葉市長と運営委員 
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の政策立案を助ける図書館のように、市図書館が政策

助言できる機能や役割を作ることは理想だと思う。  

 

図書館は“人” 

〇 千葉市図書館の職員の専門性や司書有資格者の

割合は低い。近隣市では浦安市立図書館の有資格者

率が高く、高い意識で仕事をしていて 全国的に名を馳

せている。他部署からの異動も司書資格を持った人が

来ている。千葉県立図書館も司書職採用。千葉市でも

図書館に対して熱意を持った人を図書館に配置してい

ただきたい。 

 

市長 千葉市では資格を持っているのは主に会計年度

任用職員であり、司書資格を持つ正規職員の採用は積

極的にして来なかった。サービス提供の仕事である構成

上それでいいのか？と思っている。知の領域を広げてい

くような司書として期待される機能を提供していくため

には、育成の方針を見直さないとならない。 

 

〇 他部署から図書館への異動により、図書館が活性

化することもある。こんな図書館の利用方法があったの

かと知ってまた他に異動していくことも意義のあること。 

 

市長 政策立案できる人がいることで図書館の力が発

揮されるということもある。色々なバックグラウンドを持つ

人が必要。 

 

○ その時に、図書館の機能や役割を理解した人でなけ

れば、企画立案は的を射たものにはならない。そのよう

なことも含んだ市長の図書館に対する考えは希望が持

てる。 

 

市長 時代は変わってきており図書館も今、変わり目な

ので、求められるものも変わってきている。ただ単に図書

館という箱を管理するのではなく、市民に頼られ、相談

すれば新たな情報が提供され気付きをもらえるような場

所にしていきたい。 

 

〇 市議会議員の図書館に対する認識は様々だと思う

が、議員が図書館の意義を掴んでくれると図書館の利

用の仕方も変わる。 

 

市長 千葉市は議会活動が活発なので、議員がどの分

野に力をいれるかということの影響は大きい。 

  新型コロナウイルス感染症の影響で保健福祉に関心

が集まっていたが、これから社会生活が戻りつつある中

で、図書館の将来の在り方や、サービスの在り方にも関

心が持たれるようになる。図書館は自治体でしかできな

い。教育・保健・福祉は役所のサービスの中の一大分野

でもあるので、年齢にかかわらず幅広くサービスを求め

てくる人に対して、どう対応していくのか、インターネット

の活用、滞在型などについて話していきたい。また、郷土

史や歴史文化継承発展についてはどうしたらよいか。 

 

〇 そこも司書の力だと思う。なおかつ地域のことがよく

分かっている市の職員であることが大事で、郷土史に

詳しい地域の人と図書館を結ぶ役割を担ってほしい。 

 

〇 千葉市図書館にもかつては郷土史に通じた司書が

いて、史跡発掘などの資料が花見川・若葉・稲毛図書

館等に残っているし、今でも地域の人との繋がりを持っ

て郷土史講座などが企画されている。 

 

市長 やっぱり“人”ということ。 

 

○ 司書という仕事を長くやってきた人たちは、資料その

ものがそこになくてもどこにあるかがわかる、そういう術

を持っている人。 

 

市長 専門知識を持っていなくても、その知識がどういう

ところに蓄積してあるか道案内をしてくれるということ。 

 

○ 司書がこんなこともできるという例として、山武市立

図書館の職員や、豊中市立図書館の庁内の仕事応援

などがある。 

 

市長 市民や行政への支援がしっかり実現できるような

図書館ネットワークを作っていきたいと思う。図書館自体

の在り方が問われる時代になっているので、他の自治

体の先どりをするような形になるとよい。これからもぜひ

意見を寄せてほしい。 

 

ティーミーティングを終えて 

  神谷市長は終始穏やかに話され、図書館の在り方に

ついての認識も私たちの会の目的とそれほど相違がな

いように感じました。今回お伝えしたことが少しずつでも

実現されることを願います。そして私たちは、これからの

図書館はどう在るべきかについて、さらに学び考えてい

く必要があることを改めて認識しました。まずは、今回資

料として提出した「私たちが望む千葉市図書館」

（2016年改訂。当会ホームページ参照）を検討します。 

（運営委員）
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出席者の自己紹介の後、財団より公民館、公民館

図書室の運営について説明がありました。 
 

＜令和 2（2020）年度公民館運営について＞ 

・椎名公民館は令和元（2019）年 10月の台風によ

り崖崩れがあり現在も休館 

・公民館が防災拠点としてクローズアップされ、新

規に公民館職員防災研修が行われた 

・自主研修の資格取得支援助成金交付制度と社会教

育主事＊任用資格取得経費負担制度が設けられた。

今年度主事任用資格を３名が取得  
＊「社会教育主事」とは、都道府県及び市町村の教育委
員会の事務局に置かれる専門的職員で社会教育を行う

者に対する専門的技術的な助言・指導に当たる役割を

担います。（文部科学省） 

・更科小学校アフタースクールを受託 

・小中学生へ自習室の開放（１２月２６日から３月２1日ま

では開放休止） 

＜令和 3（2021）年度公民館図書室について＞ 

資料費予算 

 総額 1館当たり 

令和２年度 14,270千円 680千円 

令和３年度 12,070千円 575千円 

令和３年度は減額となっているが、追加予算配分

が検討されている 

研修 

・中央図書館職員を講師に千葉市図書館等の資料検

索方法の研修 出席者３５名（内非常勤職員 17名） 

・公民館図書室の運営状況を 2図書室が実践発表 

・公民館図書室担当者会議を年 6回開催 

・公民館担当者会議で図書室兼任主事が情報交換 

・中央図書館主催の電子書籍の貸出や蔵書点検等の

学習会に参加 

・公民館管理室が中央図書館、地区図書館の館長、

実務担当者等の参加を得て各図書室を訪問 

その他 

・千葉市公民館一覧の中で図書室のある公民館に 

は判り易いように本のマーク   を付けた 

＜質疑応答> 

Q：財団独自の資格取得助成金交付制度について、司

書の資格取得にも適用されるのか 

A：今年度は社会教育主事に交付されたが、2022年

度からは司書も含まれる 

Q：児童書はどのように選書をしているか 

A：TRCの「新刊急行ベル＊」の利用、インターネッ

トや図書館の情報誌で調べる。千葉市図書館作成

のブックリスト『読んでみよう』に取り上げられ

ている本をできるだけ揃えたい  
＊「新刊急行ベル」とは、発売後では入手が困難と思われ

る書籍が、図書館との契約に応じて定期的に送られてく

るTRC（株式会社図書館流通センター）のシステム 

Q：更科小学校のアフタースクール受託の経緯を詳し

く知りたい 

A：アフタースクールは空き教室の活用が前提だが、

小さな学校なので空き教室が用意できない。更科

小学校は学区が広く、親の送り迎えが多い。待ち

合わせに公民館が利用されていた。公民館は小学

校と隣り合わせにあり、公民館の部屋を利用し、

公民館がアフタースクールを受託した。運営は延

べ9名の財団の職員で行なっている。全校児童51

名のうち 30名が登録している 

Q：47 公民館のうち 21 館には図書室がある。しか

し 26の公民館には図書室がないが、土気、白井、

千城台、打瀬公民館は図書館と隣接しているので、

本が身近にある。それ以外の公民館にも子どもの

読書環境を整えてほしい 

A：学校図書館との連携やフロントに少し本を置くこ

とはできるが。住民から本に対する要望が多けれ

ば工夫する 

Q：公民館に、小学生から中学生までを対象として部

屋を開放し、自習室が作られた。図書室の本を自

習室で読む場合には、貸出の手続きをしなくても、

持って行くことができるようになれば、利用は増

えると思う 

A：子どもへの公民館内での貸出について 21館で検

討する 
 

最後に当会代表の「理事長は財政局時代に『千葉市

公共施設等個別施設計画』の策定に関わっておられま

すが、公共施設の縮減が必至とされる中で、私たちと

しては一律の縮減ではなく、図書館を含む社会文化施

設の重要性を踏まえたうえで、計画を実行していただ

きたいと考えています。」という発言から、理事長の

図書館などの社会文化施設の今後についての考えも

聞くことができました。      (運営委員) 

  千葉市教育振興財団との意見交換会  

日時：2021年 12月 9日（木）10時～11時45分 
会場：千葉市生涯学習センター3階研修室 
出席者： 
財団  森 雅彦  千葉市教育振興財団理事長  

         小林幹弘 公民館管理室室長  
齋藤友樹 公民館管理室室長補佐兼主査 

         齋藤 健  公民館図書室担当  

   としょかんふれんず千葉市 運営委員 7名  
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         ＊新型コロナウイルス感染状況により、中止・延期となる場合があります。 
             ＊必ず参加申し込みをしてください 

 

 
 

        
 

第 14回 古本市を開催します 

     日時 2022年 4月 29日（金・祝）11時～15時   

会場 千葉市生涯学習センター１階 アトリウムガーデン                  

                      

  

ご家庭で眠っている本を寄附してください 

 

＊ご連絡をいただければとりにうかがいます。 

＊ご提供いただく本は、一般書、絵本、児童書 

雑誌（週刊誌不可）コミックで、読める状態の 

ものをお願いします。 

＊図書館に寄贈する場合もあります。 

古本は 1人 10冊まで 図書館を応援するための募金をお願いします 

 

協力者募集 

4月 29日（金・祝） 

9時～16時（時間帯応相談） 

会場設営、本の運搬、陳列、 

来場者への案内、後片付け。 連絡先 080-○○-○○○○ 

       080-○○-○○○○ 

 

 

 

1983年（昭和 58）開館した浦安市立中央図書館

は翌年 1984年（昭和 59）には日本で初めて市民一

人当たりの年間貸出冊数が二桁を突破しました。以来

浦安図書館は様々な点で高い評価がされてきていま

す。 

としょかんふれんず千葉市の前身「千葉市の図書

館を考える会」は 1991年（平成３年）９月、浦安市立

中央図書館初代館長・竹内紀吉氏による講演会を開

催しています。その記録には当時既に浦安図書館では

図書館職員３９名中 33名が司書、司書率８５％となっ

ていました。良い図書館の条件は７５％が職員、２０％

が資料、５％が施設。そして良い図書館の実現はそれ

を要求する市民の熱い願いと運動によって可能にな

る。と話されています。 
 

この講演会から約３０年。浦安図書館は日本で一番

という評判を維持し続けています。行政も図書館員も

少しずつ代わっている中で、公共図書館として図書館

学に沿った基本を追求し運営されてきています。そこで

このたび、その裏付けとなる予算や人事、職員体制、運

営の実情と課題などについて話していただくことになり

ました。 

どうぞみなさん参加してください。 

 

この講演会から約３０年。浦安図書館は日本で一

番という評判を維持し続けています。行政も図書館

員も少しずつ代わっている中で、公共図書館として

図書館学に沿った基本を追求し運営されてきていま

す。そこでこのたび、その裏付けとなる予算や人事、

職員体制、運営の実情と課題などについて話してい

ただくことになりました。 

どうぞみなさん参加してください。 

 
参加申し込み先  080-○○-○○○○ 

080-○○-○○○○  

   

 メール  furenzu2021@gmail.com 

 

 

第 19回 あそぶ・しる・たのしむ 図書館  

勉強会「浦安図書館の現在
い ま

とこれから」 
 

講師：浦安市立中央図書館長 曽木聡子氏 
日時：２０２２年３月７日（月）10時～１２時半 
会場：千葉市生涯学習センター 小ホール  定員 40名 

 

 

mailto:furenzu2021@gmail.com
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権利としての社会教育 
 

憲法第２６条には「すべての国民は、法律の定めると

ころにより、その能力に応じて、ひとしく教育を受ける権

利を有する。」とあり、教育は「権利」であると謳ってい

る。その憲法の精神に則って制定された教育基本法第

12 条に「国及び地方公共団体は図書館、博物館、公

民館その他の社会教育施設を設置し、社会教育振興

に努めなければならない」とあり、権利としての学びの

理念が貫かれている。 
 

 

社会教育とは自主的な学び 
 

社会教育は「学校の教育課程として行

われる教育活動を除き、主として青少年及び成人に対

して行われる組織的な教育活動」と定義している。学

校でカリキュラムに沿って教師が教えるのではなく、自

分で考える方法で自主的に学んでいくこと。 

自主的な学びとは、様々な事情で学校教育を十分

に受けることが出来ず社会に出た人達の「学び直し」

を求める動き、例として「夜間中学の開校」「フリースク

ールの開設」「単位取得のための通信教育」などが挙

げられる。 

。 
 

 

 

 

 

 

 

 

国及び地方公共団体は自主的な学びのための

環境を整えなければならない 
 

第３条では、国及び地方公共団体は、国民がだれで

も、いつでも、どこでも自主的に学べる環境を整えなけ

ればならないと、国及び地方公共団体の任務を明記し

ている。 

近年、ＬＧＢＴ（セクシャルマイノリティ）やＳＤＧｓ（持

続可能な開発目標）など価値観が多様化していく中

で、一人一人が人生を豊かにしていくため、また、日本

語を母語としない人や、社会の仕組みが複雑になり

様々な課題を抱えている人のために、図書館をはじめ

とする社会教育施設の果たす役割はますます重要にな

っている。 

 
 

 

社会教育施設は教育委員会が所管 
 

社会教育施設として位置付けられてい

るものは教育が目的であり、その管理及

び運営は教育委員会が直営で担うとされている 

 

 

 

 

 

 

 

 

第一章 総則 

（この法律の目的） 

第一条 この法律は教育基本法の精神に則り社会

教育に関する国及び地方公共団体の任務を明らか

にすることを目的とする。 

（社会教育の定義） 

第二条 

この法律において「社会教育」とは、学校教育法又は

就学前の子どもに関する教育、保育等の総合的な提

供の推進に関する法律に基づき、学校の教育課程と

して行われる教育活動を除き、主として青少年及び成

人に対して行われる組織的な教育活動（体育及びレ

クリエーションの活動を含む）をいう。 

（国及び地方公共団体の任務） 

第三条 国及び地方公共団体は、この法律及び他の

法令の定めるところにより、社会教育の奨励に必要

な施設の設置及び運営、集会の開催、資料の作製、

頒布その他の方法により、すべての国民があらゆる

機会、あらゆる場所を利用して、自ら実際生活に即す

る文化的教養を高め得るような環境を醸成するよう

に努めなければならない。 

２ 国及び地方公共団体は、前項の任務を行うに当

たっては、国民の学習に対する多様な需要を踏まえ、

これに適切に対応するために必要な学習の機会の

提供及びその奨励を行うことにより、生涯学習の振

興に寄与することとなるよう努めるものとする。 

 

シリーズ「図書館と法」その 3 図書館と社会教育法 

(市町村の教育委員会の事務) 

第五条  

市町村の教育委員会は、社会教育に関し、当該地

方の必要に応じ、予算の範囲内において、次の事

務を行う。 

三 公民館の設置及び管理に関すること。 

四 所管に属する図書館、博物館、青年の家その

他の社会教育施設の設置及び管理に関すること。 

 

今回は図書館法制定の直接の根拠である社会教育法を取り上げます。 

社会教育法は、日本国憲法の理念、教育基本法の精神に則り 1949(昭和２4)年

に制定されました。社会教育に関して社会教育法にどのように具体的に規定されてい

るかまとめていきます。 
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憲法の理念を実現する図書館 
 

日本国憲法の精神に則り、教育の理念 

を実現するために教育基本法において教育の重要性、

社会教育の奨励が謳われ、そのための施設として図書

館等の社会教育施設の必要性が説かれている。これ

を受けて社会教育法では図書館を社会教育施設とし

て位置付け、図書館法によってその果たす役割や機能

を具体的に規定している。 

 

 

 

 

 

 

   

 

多様化する公民館 
 

公民館は、地域の人が身近な生活の中からの課題

を見つけ、つどい、学び、実践し、自分自身や地域がよ

り豊かになっていくための社会教育施設である。 

近年では、東日本大震災や洪水被害など災害時の

避難所、育児サークルなど地域のコミュニティの場にも

なっている。さらに、コロナ禍で学校が休校になり、子ど

もの居場所として自習室を設けるなど、地域活性化、ま

ちづくりの拠点、地域の防災拠点などの新たな役割が

期待され、地域課題解決に向けた活動の拠点として、

公民館に求められる役割は多様化している。 
 

 公民館図書室は図書館とは異なる運営 
 

第２２条では公民館の目的達成のために必要な事

業を規定している。公民館に設けられている図書室は、

その目的達成のための図書や資料を備え、利用される。

そのため、社会教育法第９条で規定された図書館法に

基づく図書館とは異なる運営がなされている。 

千葉市の公民館図書室 
 

千葉市公民館は 47館、そのうち 21館に公民館図

書室が設置されている。 

公民館図書室は 1993年（平成 5年）公民館併設

分館（１７館）が公民館職員の運営する公民館図書室

に組織替えされ、図書館法に依らない図書室となった。 

2018 年（平成３０年）千葉市公民館は千葉市教育

振興財団が指定管理者となり、公民館図書室は財団

による管理、運営となっている。 

 

 

 

「社会教育」は、憲法、教育基本法に基づく権利とし

ての学びであり、学校教育以外に行われる自主的な

学びであると定義されている。 

一方、「生涯学習」はその定義がなく、一般には人々

が生涯に行うあらゆる学習、すなわち、学校教育、家庭

教育、社会教育、文化活動、スポーツ活動、レクリエー

ション活動、ボランティア活動、企業内教育、趣味など

様々な場や機会において行う学習の意味で用いられ

る。 

１９９０年（平成２年）生涯学習振興法が制定され、

その目的は「生涯学習の振興に寄与すること」とあり

生涯教育振興のために生涯学習審議会の設置や地

域生涯学習振興基本構想の作成、地方公共団体の生

涯学習のための体制準備などが進められた。 

基本構想の中には社会教育や生涯学習に民間事

業者の能力を活用することが明記されている。 

 

 

以下の文献・資料を参考にまとめました。 

『社会教育法を読む』社会教育推進全国協議会 

『新図書館法と現代の図書館』塩見昇・山口源治郎

編著（日本図書館協会） 

『公民館はだれのものⅡ』長澤成次著（自治体研究社） 

『教育基本法制コンメンタール 7 社会教育法解説』

底本 寺中作雄著『社会教育法解説』（日本図書セン

ター） 

『２００１千葉市の社会教育』千葉市教育委員会・生涯

学習部・生涯学習課 

『２０２１ 千葉市の図書館（令和２年度 利用統計）』 

千葉市教育委員会                （運営委員） 

 

＊前回の「シリーズ「図書館と法」 その 2 図書館と教

育基本法」の執筆者は○○○○でした。 

(図書館及び博物館) 

第九条  

図書館及び博物館は、社会教育のための機関と

する。 

2 図書館及び博物館に関し必要な事項は、別に

法律をもって定める。 

 

第五章 公民館 

(目的) 

第二十条 公民館は、市町村その他一定区域内の住

民のために、実際生活に即する教育、学術及び文化に

関する各種の事業を行い、もって住民の教養の向上、

健康の増進、情操の純化を図り、生活文化の振興、社

会福祉の増進に寄与することを目的とする。 

（公民館の事業） 

第二十二条 

三 図書、記録、模型、資料等を備え、その利用を図る

こと。 

 

 

「社会教育」と「生涯学習」

習」 
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       地域から   
                

長作公民館図書室と共に                        

                花見川区   ○○ ○○ 

  図書室の所在地は、花見川区の西のはずれ、長作町。田畑に囲まれた緑豊かな地にあります。昭和５８年、公民館

が開設された折に図書室もオープンしました。来年で４０年になります。それまでは近くに文化的なものは何もなく、ど

んなに嬉しかった事か。 

子どもたちに本やおはなしを届ける為に文庫活動を始めたばかりの「おはなしの小箱」も、すぐに公民館を拠点と

して図書室と連携し、輪を広げていく事ができました。図書室担当主事さんの提案と尽力で、親たちにも絵本の魅力

を伝えたい、と大人向けの絵本講座を何度も開催したり、当時は、長作町に三つあった家庭文庫には講座参加の希

望者を伴って体験に来て下さり、探訪記も公民館だよりに載せてくれました。平成１０年代ころは、子どもたちの人数

も多く、おはなし会の日には、図書室も一層にぎわいました。その頃、発行された千葉市文庫連絡協議会の『親子で

たのしむ絵本１００冊』は今でも置いてあり、リストの中から数冊ずつが展示されています。 

  ３年ほど前、公民館が千葉市教育財団を指定管理者として運営されることになった時、図書室はどうなるのか、不

安になりましたが、表面的には全く変わらず、却って、明るく、親しみやすい雰囲気が増した気がします。現在はコロナ

禍でもあり、利用者は減っている様ですが、これからも、楽しみと知の窓口として、地域にはなくてはならない図書室

です。 

                            

  読書会報告 「俳句の本を読む」第 56回

 

課題本：『大岡信『折々のうた』選 俳句(二)』 
長谷川櫂/編 （岩波新書） 

日時：202１年 12月 12日 （日） 14時～16時 
会場： 稲毛保健福祉センター 活動室 2   参加者 8名 
 

現代俳句に新領域を切り拓いたと言われる加藤楸邨（1905～

1993）。全俳句作品 1 万 3523 句、句集は 13 刊行とある。その第

11句集『怒涛』（１９８６年刊、楸邨８１歳）に収められている楸邨の句

〈（前書き）「氷島」（萩原朔太郎）に「冬日暮れぬ思ひ起せや岩に牡蠣」とあり 

牡蠣の口もし開かば月さし入らむ 楸邨〉『氷島』（1934 年刊）は朔

太郎（1886～1942）４９歳の詩集。この詩集の自序の最後に〈（前書

き）我が心また新しく泣かんとす 冬日暮れぬ思ひ起せや岩に牡蠣 朔太

郎〉と記されている。ある解説によればこの句は「ある冬の夕暮れ潮に

流されまいと岩にしがみついている牡蠣、朔太郎自身」とのこと。この

句をほぼ５０年後に楸邨が「もし牡蠣の口が開いたら月の光が差し込

むだろう」と前述の句を唱和し、さらに著者大岡信が五七五に対する 

七七〈りんりんと鳴れ舌も潮も 信〉と唱和した。これはまさに連歌から 

派生した俳句のごとき、ことばあそびの妙。「朔太郎の句は荒涼たる 

心象風景。楸邨の句は俳人独特の生物幻想句の世界」と著者。 

〈カフカ去れ一茶は来れおでん酒 楸邨〉句集『まぼろしの鹿』に収められている楸邨 60歳の句。 

「謹直の人楸邨に、俗すれすれのおかしみのある句」と著者。しかし同じ句集に「一茶忌 柏原にて７句」が収められ、

楸邨が信州柏原まで出かけて一茶を偲んでいることが記されている。また楸邨は『一茶秀句』（１９６４年春秋社）も

出版している。このカフカの句は一方で一茶への思い入れの深さの句なのかもしれない。 

〈金粉をこぼして火蛾やすさまじき 松本たかし〉早熟の才能を発揮した松本たかし（1906～1956）は虚子門に入

って写生句の真髄を追求したとある。焼かれつつ舞い続ける蛾、蛾は子孫を残すために炎の死へと進む。この「火蛾」

の句から「浄福的な憧れ」という言葉を私たちは知った。読書会参加者から示された『ドイツ詩集』（片山敏彦著・み

すず書房）によればゲーテ 70歳の詩集『西東詩集』に収められている詩であるとのこと。そして片山敏彦がドイツ語

「 Selige sehnsucht 」を「浄福的な憧れ」と訳したことを知った。 折々の歌から多くの語彙を学んだ読書会であ

った。次回は 2 月１１日（金曜日・建国記念の日）13 時～15 時 会場・生涯学習センター・工芸研修室 日時、会場

が前回と違っています。気を付けて参加してください。  （ 運営委員 ）                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                              

  

ぶっく・ぶく 

     おじさんとおばさんの会話 

１月１５日小正月「どんど焼き」おしゃべりし

ながら正月のお飾りを燃している 

●オミクロン株の感染者あっという間に増え

てきたね●オミクロンはギリシャ文字の１５番

目だって?●「１５の春は泣かせない」むかし京

都府知事だった故・蜷川虎三が言ってたわ●

5.15 事件もあった、昭和７年だ、まだ生まれ

てないぞ●♪１５、１６、１７と私の人生暗かっ

た♪●１５少年漂流記だ。若い頃読んだ。原題

は２年間の休暇●日本の第１５代目首相は桂

太郎、岸田文雄はちょうど１００代目だそうよ

● SDGsの目標１５番目は「陸の豊かさも守 

ろう！」  
 

    おじさん、おばさん真剣に考えてね。 
 

しったかぶり子 
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  図書館サービスの 1つに「レファレンスサービス」が 

あります。利用者の方(以下「利用者」)が知りたい情

報を図書館の資料を使って、調べ物のお手伝いをする

サービスです。 

  例えば、ある作者の本の所蔵場所や○○について

の本を探している場合、図書館所蔵の本や雑誌、イン

ターネット検索等をして、利用者に必要な情報を探し、

提供します。 

  利用者の覚え違いやうろ覚えの本のタイトル・著者

名等を司書が正しいタイトル・著者名等に導き出した

事例集として、福井県立図書館の HP に一覧表で公

開しています。その一部を昨年秋に書籍化した『100

万回死んだねこ 覚え違いタイトル集』（講談社）がベ

ストセラーになり、レファレンスについても注目されてい

ます。 

  クイズ形式になっており覚え違い『トコトコ公太郎』

→正式タイトル『とっとこハム太郎』が個人的に好みで

す。私も覚え違いをした『八月の蝉』→『八日目の蝉』

も載っています。また、後半にレファレンスサービスにつ

いて掲載されており、身近に感じることができるきっか

けになる本です。 

  そこで私が印象に残るレファレンスのエピソードを５

件紹介します。 

 

●「エンゲイ」の本は、どの辺りにありますか？ 

  図書館配属 1年目の初夏に 50～60代くらいの女

性から質問がありました。ここで私は「演芸」と思い、

お笑いや落語関係の棚を案内したところ、キョトンとさ

れていました。「『ガーデニング』の『園芸』ですか？」

と尋ねたところそのようでした。 

  まさに「エンゲイ」違いで最初にどちらの「エンゲイ」

かを確認すれば良かったと反省しました。 

 同じ例として「詩集」と「刺繍」、「タブレット」(鉄道

関係・パソコン関係・錠剤関係)等があげられます。 

 

●「ウーパールーパー」の飼い方が載っている本？ 

 ２０年ほど前に小学生から質問がありました。当時

生態について掲載している図鑑は何冊もありましたが

飼い方まで載っている本は、見つかりませんでした。 

  「ウーパールーパー」は通称で「アホロートル」の正 

 

 

 

式名称で探しても見つからず、ペット屋に聞いてくださ

い。と答えてしまいました。 

  現在、飼い方を掲載している本は数冊あります。 

  

●「切り干し大根」を作りたい。作り方が載っている

本？ 

  「干し野菜」が流行る前に女性から質問がありまし

た。料理本には、すでにできあがった材料の１つとして

しか、  ほとんど載っておらず、「食品加工」の分類

588 の棚にある『自分で作る加工食品』（グラフ社）

の中に載っていました。 

  現在、「干し野菜」の本にいろいろ掲載されています。 

 

●首都圏の路線図で、ＪＲだけでなく私鉄やモノレール

等の全駅名が２ページの見開きで載っている本？ 

  図書館所蔵の時刻表は、ＪＲのみで私鉄等まで掲

載しておらず、個人的に購読雑誌で図書館所蔵の

「散歩の達人」（交通新聞社）の巻末にある「首都圏

路線図」を紹介し、利用者に喜んでもらいました。 

  千葉都市モノレール・都電荒川線・横浜シーサイド

ライン等も全駅名が載っています。 

  私が偶然乗り鉄で、コロナ禍前までは休みに東京

都内や神奈川県等、電車で出かけていた経験が活か

せて良かったです。 

  

●思い出のナン（カレー店）を探す？  

  おととしの秋、某テレビ番組で有名人が小学生高学

年の時に行った近所のカレー店について語っていたの

で、興味を持ち、翌朝、個人的に調べてみました。所蔵

する一番古い電話帳や当時の住宅地図で確認してＡ

店と予想しましたが、年末の放送では、あいにく予想と

違うＢ店でした。Ａ店は開店時期が合わなかったよう

です。 

 

  最後に、自分の興味のある分野はかなり狭い範囲

なので、利用者より、さまざまな分野のレファレンスを

受けることで知的好奇心をくすぐられ、勉強になります。 

  日頃から、広い範囲や最新の情報に興味を持ち、教

養を深めて、本を通じて利用者に喜ばれるようなレファ

レンスに今後も答えていければと思います。  

     私の印象に残るレファレンス・エピソード 
 

 千葉市中央図書館情報資料課   ○○ ○○ 



☆ ＹＡ世代の参加を願い このコーナーを設けています 
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「  赤毛のアン  」  

                                              花見川区  ○○ ○○ （中学 １ 年生）

  私が小学２年生の頃、元々外で遊ぶのが大好きだっ

た私は、あまり本を読みませんでした。でも２年生の時、

教室から図書室までが近かったのでふらっと入ってみ

ました。それから私は絵本が大好きになり、特にジブリ

を読んでいました。（ジブリとは「崖の上のポニョ」や

「となりのトトロ」といった映画みたいなもの。背景がす

ごくきれいでリアル感がある） 

  ある日、私は図書室に行きました。「今日はジブリ以

外のも読んでみようかな。」と思いジブリのとなりにある

本棚を見ていると、ある表示が私の目に飛びこんでき

て、思わずその本を手にとり、すぐに借りました。その本

が『赤毛のアン』です。なぜ私がすぐその本を借りたの

かというと、赤毛の三つ編みに頬のそばかす、青いキラ

キラとした目の少女アンの絵を見て、とてもかわいい女

の子だと思ったからです。 

  すぐに教室に戻り、さっそくその本を読んでみました。

すると、面白くてとまらなくなってしまい、家に帰っても何

回も読み返していました。 

  この本のあらすじは、カナダのプリンスエドワード島

のグリーンゲイブルズに住むマシュウとマリラの兄妹が、

孤児院から働き手の男の子を引き取ろうとしたが、手

違いで空想好きな赤毛の女の子アンがやって来てしま

い、始めはアンを孤児院へ戻そうとしたが、アンと話し

をするうちに彼女を引き取ることを決意する。そしてアン

は、グリーンゲイブルズでの生活が始まり、失敗を繰り

返しながらもアンは成長し立派な女性になっていく物

語です。 

  私がこの物語の中で印象的な場面はけっこう後の

方なのですが、アンがクィーン学院を卒業し、優秀な成

績をおさめ、大学に行けるはずだったが、マシュウが亡 

 

くなってしまいマリラも老いているのを見たアンは、大学

に行くのをやめるという場面が今でも印象に残ってい

ます。なぜ私がこの場面が印象に残ったのかというと、

アンが老いてしまったマリラを見て、家のことや、お金の

ことも考えて大学に行くのをやめたのがとても感動した

からです。 

  赤毛のアンは実写版もあって、私はそれも見に行っ

たことがあります。実写版の好きな所は、グリーンゲイブ

ルズにある家と、きれいな緑色の草原が広がっていた

りする所もでてきていて、私もこんな所に住めたらいい

なと思いました。 

  他にアニメや絵本にある場面で、学校で後ろの席の

男の子ギルバートが赤毛の三つ編みをひっぱりながら、

「ニンジン」という所が面白くつい笑ってしまいました。 

  また、後にアンの友達となる女の子、ダイアナの髪型

がとても好きです。 

  私が赤毛のアンを読んでから人生が変わったわけ

ではないですが、考え方が少し変わったような気がしま

す。 

  絵本を読んでも、アニメや実写版を見ても、少し内容

が違っていても、赤毛のアンの魅力がつまっているので、

ぜひ見てほしいです。 
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  【はじめに】 

この「としょかんふれんず千葉市」を読んでいらっ

しゃる皆様は、きっと本が好きで年に何冊も本を読

む方々かと思います。  

そんな皆様なら、「この間読んだ本、とっても良かっ

た」とか「そういえば、あの本にもね…」など本の話

題で盛り上がりそう。でもそんな時に肝心の書名が

出てこないこと、ありませんか？ 

そんなことはない、いつでもスッと出てくるわと言

う方は、この文章を飛ばして【おわりに】へ進んでく

ださい。（いや、やっぱり良かったら順番に最後まで

読んでください♪） 

私と同様、読んだ本が覚えきれない人におすすめ

したいのが読書管理アプリです。以下 2つを紹介し

ます。 
 

【その 1 読書管理ビブリア】 

シンプルで手軽、読んだ本の管

理が簡単にできます。 

① iPhoneの App Storeで「読書管理ビブリア」

を検索しインストールする（残念ながら iPhone

使用者限定のようです） 

② 読んだ本を登録する時は「本棚」、これから読み

たい本をメモする時は「読みたい」を選ぶ 

③ 「         検索」で書名や著者名などを入れて探す

か「        本のバーコードをスキャン」でバーコード

を読み取る 

④ 表示結果を見て該当する本をタッチすれば登録

完了 

★「読書管理ビブリア」のココが押し！ 

最初に「設定→一般→メモにあらすじを登録」と

しておくと、以降は自動であらすじも記載されます。

これを使えば、図書館で借りた本もバーコードを読

んで登録すれば返却してもすぐに調べられます。忘

備録として便利です。 
 

【その 2 読書メーター】 

本をたくさん読みたい、いろいろな

本の情報を知りたいなら「読書メーター」が充実し

ています。 

① PCでもスマホでも使えますが、PCで使うほう 

 

 

 

 

 

 

 

が使い勝手が良いと思います。「読書メーター使い

方」等で検索し、「スタートガイド 読書メーター」を

選択 

② ニックネームやメールアドレス等のアカウントを登

録（詳細は省略） 

③ 読んだ本を登録すると、自分の読んだ本のペー

ジ数の棒グラフや著者上位１０名の円グラフが出

ます 

★「読書メーター」のココが押し！ 

  その本のレビューや感想がたくさん載っており、「こ

の本を読んだ人がよく読む本」も紹介されています。 

おかげで読む作家やジャンルなど読書の幅が広がり

ました。また、同じような本を読んでいる相性の良い

読書家さんを探してくれるので、好みの合う人が他に

どんな本を読んでいるのか知ることができます。その

ほかに自分でオリジナルの本棚を作って登録した本

を分類できるのもうれしいです。 
 

【おわりに】 

 これで読書管理はバッチリ♪来年の年賀状には、こ

の1年間に読んで面白かった本を報告してはいかが

でしょうか？読書管理アプリ、ぜひお試しください。 
 

【おまけ】 

  最後に私の２０２１年の読書リスト Best5 を載せて

おしまいにします。皆様も楽しい読書生活を！ 
 

  ★★★ 昨年の個人読書リストBest5 ★★★ 

1.「目の見えない人は世界をどう見ているのか」伊藤

亜紗著（光文社） …視覚障害者との対話を通して

「見る」ことを問い直す 

2.「ナナメの夕暮れ」若林正恭著（文藝春秋）…お笑

い芸人オードリーの春日の相方さんのエッセイ 

3.「アウトサイダー」スティ-ヴン・キング著（文藝春

秋）・・・キングオブホラー「キング」の最新ホラー3

部作の最終話 

4.「NEO HUMAN」ピーター・スコット・モーガン著

（東洋経済新報社）ALS になったロボット工学者

がサイボーグとして生きる道を探るノンフィクション 

5.「アサギをよぶ声」森川成美著（偕成社）…YA シ

リーズ第1巻 

       読書管理アプリのススメ  

中央区  ○○ ○○ 
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✱ ゆうちょ銀行 現金での振込手数料値上げ 

  ２０２２年１月１７日から、ゆうちょ銀行の現金での払込み料金が値上げされました。１１０円加算とな

り、窓口では３１３円、ＡＴＭでは２６２円、特に電信振込は６６０円と高額になります。会費納入を早くとい

うお気遣いは有難いのですが、窓口にて手続きの際は急ぎませんので文書振込としてください。 

  尚、通帳またはキャッシュカードを利用する場合は加算の対象外です。また、インターネットバンキング

での振込手数料は２０２１年１１月１日から一律１６５円に値下げされます。（現行 ５万円未満２２０円） 
 
✱ 電話番号などを変更された方へ 

 電話番号や住所を変更された方は、本ページ右下にある連絡先までご連絡ください。 

 

  

   
としょかんふれんず千葉市  

代 表

【連絡先】 事務局 ○○ ○○ 

 〒 千葉市○○区○○○○ 

TEL・FAX ０４３（○○）○○○○ 

 メール   furenzu2021@gmail.com 

     ホームページ URL    

https://furenzu2021.wixsite.com/

toshokanfriends 

年会費  一般 円 学生 500円 

郵便振替 

発 行 者  

落丁等ありましたら、右記連絡先までお知らせ下さい 

 

知らせ 

 

丁等ありましたら、右記連絡先までお知らせ下さい 

 
１２月 ２日(木) 運営委員会 
１２月 ９日(木) 千葉市教育振興財団との 
                             意見交換会  
１２月 ９日(木) 古本市用の本運び込み(１回目) 
１２月１２日(日) 第５６回読書会 
１２月１３日(月) 千葉市公民館を考える会の 
                             会議に参加 
１２月１７日(金) 臨時運営委員会・編集会議 
 1月 ６日(木) 運営委員会 
 1月１０日(月・祝) 編集会議 
 1月１３日(木) 編集会議 
 1月２０日(木) 会報６4号発行 

う ご き 
 

会報前号発送遅延のお詫び  
 
会報前号（６３号）の発送に関して

は、運送会社の手違いにより遅延  

が生じましたことをお詫び  

申し上げます。  

また、万一お手元に届いて  

いない方はお手数ですが  

ご連絡をお願い致します。  

 

           話しましょう part2  

         若葉図書館移転について 
   
 
日時 ２０２2年 1月２7日（木）13：30～15：30 

会場 若葉保健福祉センター ３階 大会議室  

      千葉市若葉区貝塚 2-19-1  

      （JR都賀駅から、また千葉都市モノレール 

      都賀駅・桜木駅から徒歩 8分） 
 
去る２０２１年１０月２８日、としょかんふれんず千葉

市は、若葉図書館移転やこれからの若葉図書館につ

いて会員や地域のみなさんと話しました。 

  その続きとして第２回目の集まりを企画しましたの

で、ご参加をお待ちしています。 
 
新型コロナウイルス感染症拡大の影響により、中止・

延期の連絡をさせていただく場合がございますの で、

事前の申込みをお願いします。 
 
    申込み先 080-○○-○○○○  

     メール   furenzu2021@gmail.com 

    

 

 

 

お知らせ 

 

知らせ 

 

丁等ありました

ら、右記連絡

先までお知ら

せ下さい 

 

   千葉市図書館 Twitterを開設 

 

 

 

 

 

 

 

千葉市図書館のホームページのお知らせ（１月 

１７日）ををご覧ください。 

 

千葉市図書館利用アンケート 実施中 

   ２０２２年１月１５日（土）～１月２８日（金） 

各図書館にて。電子申請もできます。 

 

https://twitter.com/ChibaLibrary 

 

mailto:furenzu2021@gmail.com
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